

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE LA CRONICA

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de pesetas la línea.
Los permanentes, los que se publican en las demás planas y los comunicados a precios convencionales.
Los originales no se devuelven.
No se publica los lunes.
SU CR PCION

Badajoz un mes, 150 ptas.—En provincias, trimestre, 5 id.—Extranjero trimestre, 6 id.
La correspondencia se dirigirá al administrador.
Redacción y Administración
Atre-Aguar, 18.

Interesante á los ganaderos.

Vacunas del «Instituto Pasteur» para prevenir á los cerdos del mal rojo y del carbunco al ganado lanar, cabrio, vacuno y caballar.

Sólo con la vacuna del Instituto Pasteur está demostrado hasta hoy que se reduce la mortandad de estos animales á menos del 1 por 100 en las enfermedades mencionadas.

Más de setenta mil vacunas empleadas en el año pasado en Extremadura, sin un sólo fracaso, son la mejor prueba de nuestras afirmaciones.

El que desee instrucciones y prospectos, que los pida á D. Victoriano López Guerrero, Santo Domingo 103, Badajoz, representante en Extremadura del Instituto Pasteur.

Fernando González Hernández

Habilitado de Clases Pasivas

RAMON ALBARRAN 21, PRINCIPAL
(ANTES MORALEJA.)



SASTRERIA
DE

TEODOMIRO DURAN.

Sócio académico de la internacional de Maestros Sastres.

Se confeccionan toda clase de prendas civiles y militares, con prontitud y economía.

59, CALLE DE SAN JUAN, 59.
(FRENTE A LOS GABRIÉLES.)

EL RETO

Desde la muerte de D. Alfonso XII, el clericalismo viene influyendo eficazmente en la gobernación del país; pero en los últimos años ha llegado á adquirir una preponderancia tan grande, que excede á la que alcanzó poco tiempo antes de la gloriosa revolución llevada á cabo en 1868.

En el Gabinete que regía entonces los destinos de España no figuraban ministros tan beatos como Azcárraga, Sánchez Toca y Ugarte, ni en ciertas regiones eran tan atendidos como hoy los elementos clericales...

Esos elementos nocivos, que representan la intransigencia y la reacción, llenos de soberbia se han atrevido á lanzar un reto á la libertad, por medio del periódico integrista «El Siglo Futuro», en un artículo que firma el padre Montaña, confesor de la Reina Regente y de sus

hijos y profesor de religión y moral de Alfonso XIII.

Vean nuestros lectores algunos párrafos de ese artículo.

No hay más política legítima y verdadera debajo del sol, ni tampoco encima, sino la política de Dios; ni más gobierno, que el del gobierno de Cristo.

¿Qué dire yo en todos los tonos, agudos y graves, sino que todas las libertades liberales están reprobadas y en principio condenadas por la autoridad suprema de la misma Iglesia de Dios? Por la cual razón y causa es cierta é indubitable entre fieles creyentes la proposición, con alarma y escándalo recordada en su discurso por el Sr. Canalejas, que «El liberalismo es pecado.» Si lo es, y pecado muy grave, porque así lo tienen declarado y enseñado *urbi et orbi* los Vicarios de Jesucristo.

El pensamiento libre, ó la plena facultad de manifestar públicamente todos los hombres sus opiniones, conduce, según el Papa Pio XI (*Syllabus*, prop. 79, *ad corromper más fácilmente los ánimos y las costumbres de los pueblos y á propagar la peste del indiferentismo.*) Afirmar lo contrario, ó negar dicha proposición, está proscripto y reprobado por la autoridad del Vicario de Cristo. Y, finalmente, oiga atento el exministro, defensor entusiasta del liberalismo y liberales, que tal sistema constituye la proposición 80 del *Syllabus*, según la cual «el Romano Pontífice no puede ni debe reconciliarse y transigir con el progreso, con el liberalismo y con la civilización moderna.

Y nadie olvide, notando mucho, que el progreso, la libertad y civilización moderna, con que la malicia y perversidad de los hombres quiere reconciliar al Papa, consiste en la gobernación de los pueblos con las libertades liberales, condenadas, sin Dios.

De todo lo cual colegirá el mundo, y sobre todo el pueblo fiel español, que el Sr. Canalejas, sus seguidores y demás portaestandartes del liberalismo y del librepensamiento, andan camino de revolución y desorden, que consigo acarrearán siempre tales ideas y doctrinas, reprobadas y proscritas por la Iglesia de Dios. Y así, con Cristo, ó con Lucifer y sus imitadores.»

El artículo del padre Montaña ha producido vivísima impresión en los elementos liberales de Madrid y aun en algunos conservadores. No podía suceder otra cosa, siendo el autor de aquel trabajo uno de los profesores de Alfonso XIII y confesor, además, de la familia real.

Los republicanos decidieron tratar el asunto en las Cortes; y esto fué causa sin duda alguna, de que en Palacio se acordara separar de su cargo de profesor al audaz presbítero.

Pero el mal causado, ya no tendrá remedio; la semilla de la intolerancia sembrada durante mucho tiempo ha de producir sus naturales frutos...

El padre Montaña no ha ocultado nunca sus ideas y por esto precisamente la prensa democrática ha venido dirigiéndole ataques uno y otro día. Si tales ideas eran conocidas en altas regiones, casi no

se explica como se le confió el cargo de profesor de Alfonso XIII, además del de confesor de la real familia.

Si no hubiera subido tanto, quizás no se hubiese atrevido á lanzar, bajo su firma, el reto á la libertad que contiene el artículo publicado en *El Siglo Futuro*....

CUENTO

El juguete

Decoración: Una buhardilla muy limpia y casi alegre. En el centro de la habitación una mesita con su mantel blanco, sobre la cual se ven algunos fiambre, frutas de varias clases y dos botellas de vino blanco.

Personajes: Luisa Chartier, veinte años, casi hermosa, modestamente vestida, pálida y delgada.

Leon, duque de Riberes, veintisiete años, hombre elegante y distinguido, pero muy pagado de la grandeza de su nombre.

Luisa (al oír la campanilla)—¡Es él! (Corriendo á abrirle)—¡Cuánto le amo!...

Leon.—¡Buenos días, Luisa! Lo prometido es deuda, y aquí me tienes.

Luisa.—Buenos días, señor y dueño mío.

Leon.—¡Vaya una escalera! ¡Esto está cerca del cielo!

Luisa.—En él estoy yo, porque me hallo a tu lado.

Leon.—Y después un olor...

Luisa.—¿Qué quieres?... ¡Es una casa donde sólo vive gente pobre!...

Leon.—¿Conque este es tu domicilio?

Luisa.—Sí; una buhardilla, pero muy limpia y con muy buenas vistas.

Leon.—Vistas á los tejados.

Luisa (sonriendo).—Ya sé que no puede compararse con tu soberbia casa, tan regiamente amueblada. Pero al ver que has realizado mi deseo de venir á verme una vez siquiera á mi buhardilla, estoy loca de contento y todo me parece soberbio. No tengo yo la culpa de que mis antepasados, de quienes no se una palabra, me dejaran en el mundo sin un céntimo.

Leon.—Te he dicho mil veces que cuando quieras dinero...

Luisa.—¡Calla, por Dios! Mi lujo consiste en no aceptar jamás de tí la más insignificante cantidad. ¿No ves que te amo?

Leon.—¡Eres una criatura angelical!

Luisa.—Díjate de tonterías y almorcemos. No te burles del vino. Me cuesta á dos francos cincuenta la botella.

Leon.—La señora dueña está servida. (Luisa y Leon se sientan á la mesa y empiezan á almorzar.)

Luisa.—Te vas á quedar con apetito; pero, hijo mío, no he tenido dinero para más, y debes conformarte con la buena voluntad de esta pobrecilla obrera que tanto te ama.

Leon.—¿Crees acaso que he venido á hartarme? He venido por el gusto de complacerte.

Luisa.—¿No me engañas? ¡Ah! ¡Si supieras cuánto te adoro! ¡No puedes figurarte lo que representas para mí en el mundo! ¡Es tan extraña nuestra historia, tan singular la novela de amor entre el gran aristócrata y la pobre obrera, que no tenía más capital que una virtud y un corazón, guardados hasta entonces con verdadero orgullo!

Leon.—¡Qué encuentro tan casual!

Luisa.—Hace dos meses... una tarde en la avenida de Antón. Al regresar á casa me había sentado en un banco.

Leon.—Pasaba yo y se cruzaron nuestras miradas.

Luisa.—Entonces compraste un ramo de flores, y, sin decirme una palabra, me lo arrojaste á la falda.

Leon.—Y al día siguiente, sin habernos citado, nos volvimos á encontrar en el mismo banco, á la misma hora y empezamos á charlar.

Luisa.—Oye, León, aunque no me creas, te juro que tu amor es toda mi vida, y que el día en que dejes de amarme todo habrá concluido para mí.

Leon.—¿Qué quieres decir con eso?

Luisa.—¡Que moriré de pena!

Leon (levantándose y encendiendo un cigarro).—¡Qué manera de disparatar!

Luisa.—No lo creas. Ya sé que algún día me abandonarás, porque tu raza está demasiado lejos de la mía y porque las dichas supremas como la que yo experimento no pueden durar mucho tiempo. Únicamente me alienta la esperanza de que ese plazo está todavía muy lejano.

Leon.—Todas las mujeres sentimentales dicen á sus amantes que no sobrevivirán á su abandono, y, sin embargo, cuando llega el caso, continúan gozando de excelente salud. ¡Morir! ¡Eso se dice, pero no se hace!

Luisa.—Pues eso será, puesto que, según me ha dicho el médico, tengo una afección al corazón, para la cual conviene evitar toda clase de emociones. ¿En qué estás pensando?

Leon.—Sientate á mi lado. Voy á contarte una historia.

Luisa (alarmada).—¿Una historia?

Leon.—Sí. ¿Sabes con qué objeto he venido á tu casa?

Luisa.—Me has dicho que por complacerme.

Leon.—Supón por un momento que trato de hacerte aceptar algo penoso para tí... Una determinación...

Luisa.—¡Una determinación! ¿Cuál?

Leon.—¿Ya no me amas? ¿Vas á abandonarme?

Leon.—Sí y no. Oye, Luisa; no digo que haya dejado de amarte; pero ya sabes que al lado de ciertos pasatiempos....

Luisa.—¿Pasatiempos!

Leon.—No es cosa de pasar toda la existencia divirtiéndose. Al lado de eso existen circunstancias serias y graves que obedecen á las exigencias de la posición que uno ocupa en la sociedad.

Luisa.—¿Qué quieres decir con eso?

Leon.—¿Qué me caso!

Luisa (con voz entrecortada por la emoción).—¿Te casas? ¿Te...? ¡No, no es posible! ¡Lo dices por hacer la prueba de que te hablabas! ¿No es verdad?

Leon.—¡Sí... me caso!...

Luisa (fuera de sí).—¿Y cuándo?

Leon.—El lunes.

Luisa (casi sin aliento).—¿El lunes que viene? ¿Y desde cuándo estás comprometido?

Leon.—Desde hace dos meses. Desde la víspera del día...

Luisa.—¿Del día en que nos conocimos?

Leon.—¡Ah! ¡Miserable!

(Luisa lanza un profundo suspiro, un suspiro muy débil, propio del ser mortalmente herido, y se deja caer en una silla.)

Leon (asustado al ver que de los labios de la joven brota un hilo de sangre).—¡Luisa! ¡Luisa!... ¡Dios mío! ¡Qué complicación!

Luisa (con voz casi imperceptible).—¡Perdóname, León! Ya te he dicho que te amaba demasiado! ¡Perdóname! ¡No es cosa de pasar la vida divirtiéndose! Dame la mano! ¡Dentro de cinco minutos!...

Leon.—¿Pero qué te pasa?

Luisa (como si tratara de conciliar el sueño).—No temas, Duque, y retírate para no comprometerte... ¡Esto no es nada! ¡Una pobre alma que abandona para siempre un juguete hecho pedazos!...

Pacotillas

Los boers han invadido la parte septentrional de la colonia del Cabo, llevando la guerra al propio territorio inglés.

Y los ingleses resolvieron no hacer mucho caso de los boers, que se había acabado la guerra.

¡A-ca-ba-ban!

Lo que pasa es que siguen pagando el pato, pues se hallaron con la horma de su zapato.

El Mensaje de la boda, á pesar de los votos de los tebanistas y gamicistas, sólo obtuvo 184 votos que constituyen la mayoría absoluta de Congreso.

Villaverde obtuvo para la presidencia de la Cámara 203 votos; 19 más á su favor.

¡Aí es que Villaverde, buen personaje, tiene más simpatías que el tal Mensaje. ¡Ole en el mundo la persona simpática de don Raimundo!

Dice un diario que todavía está España enclavada en Europa.

Es verdad.

Falta la pobre de luz metálica, no de cirio, está enclavada en la cruz del martirio!

Leo:

«El señor Montero Rios se retiró ayer de la Alta Cámara algo indispuesto.»

No me extraña.

Para hacer sus equilibrios sería tal su fatiga que al hombre por fuerza tuvo que dolerle la barriga!

He recibido anoche una carta de «dos jóvenes del bello sexo» bien parecidas que han heredado una fortuna bastante regular, las cuales dicen que «desearían casarse con jóvenes artistas que sean dignos de ellas por sus buenas cualidades.»

Añaden que es para «dar una lección á mas de cuatro señoritas y otros tantos gominosos», advirtiéndome que «si una esquera de estos se presentase sería inútil, pues los quieren artistas» para «acriar felices á ellas» con lo y todo.

Concluyen advirtiéndome que la cosa es formal y no una broma, como pudiera creerse, y firman A. L. y L. H.

Queda complacida; pero no dicen á dónde y en qué forma han de dirigirse los pretendientes á sus blancas manos.

Por mi parte cumpliré con hacérselo saber á los pintores, escultores, músicos, cantantes y demás que se consagran á las profesiones artísticas, compréndiendo únicamente á los que se hallen en estado honesto, porque claro es que la cosa no va con los que ya están unidos al yugo.

Dos chicos que han heredado y que tienen buen palmito...! ¡Dios mío, quien fuera artista y joven y solterito! A su dulce llamamiento *mená* no se hacía el sordo...! ¡Vendría á ser como si me hubiera tocado el gordo!

ESTRAÑL.

De todo un poco.

Ha sido ascendido á sargento, el cabo de la guardia civil D. Julian Chamizo, jefe del puesto de Rivera del Fresno, que en el certamen del tiro nacional verificado hace poco tiempo en Madrid, alcanzó el primer premio, consistente en tres mil pesetas.

En otro certamen verificado en Zaragoza, obtuvo también un premio de 250 pesetas.

Nuestra enhorabuena al señor Chamizo, que accidentalmente se encuentra en Badajoz.

En Madrid ha corrido el rumor de que en breve el Sr. S. se volverá á encargar de la Presidencia del Gobierno, y que saldrán de este Ugarre, Ranes Izquierdo, Sánchez Toca y Aguilar de Campoo.

El porvenir de Cuba

«The Globe» de Nueva York, ha publicado la noticia de que probablemente será decretada la independencia de Cuba, aunque con ciertas limitaciones.

En Washington se dice, acerca de este particular, que los Estados Unidos seguirán ejerciendo su protectorado sobre la isla. A este propósito dice el «Journal and Advertiser» de dicha ciudad, que sea cualquiera la decisión que adopten los Estados Unidos respecto á Cuba, conservarán en su poder la isla de Pinos, con objeto de fortificarla y establecer en ella una guarnición.

El secretario de Estado y el de Guerra son de opinión que el tratado de paz con España confiere derechos á los Estados Unidos sobre la isla de Pinos, lo que parece indicar que el gobierno americano considera á dicha isla como no formando parte integrante de la Gran Antilla, á la cual han prometido la independencia.

Si tal es la decisión de los Estados Unidos la futura República cubana, quedarán encerrada por los americanos entre la punta de la Florida al Norte y la isla de Pinos al Sur.

Sección Oficial

El «Boletín» del 24 publica: Circular sobre el reparto de hojas para el padron de cédulas personales.

Adjudicación del arriendo de los derechos de consumos de Fuente del Maestre, á D. Mannel Gordillo.

Providencia de Tesorería premiando á los contribuyentes de la zona de Zafra que aún no han satisfechos sus cuotas.

Elictos administrativos y judiciales de escaso interés.

El «Boletín» del 25 publica: Edicto de la Dirección general de Administración anunciando la subasta para la conducción de la correspondencia, en carruaje, desde Barcarrota á Jerez. Las proposiciones se podrán presentar hasta el 4 de Enero.

Otro de la Comisaría de guerra anunciando la subasta que se verificará el 29 del actual para la adquisición de artículos de consumo.

Otro del Alcalde de Chales anunciando la vacante de farmacéutico titular que ha de proveerse por concurso.

Otros de los Alcaldes de Herrera, Santipetria, y otros pueblos, anunciando estar expuesta al público la matrícula de subsidio y listas cobratorias y subastas de los derechos de consumos.

Otro del Alcalde de Mérida anunciando la 3.ª subasta de los restos sobrantes de la dehesa Rollanejos se verificará el 4 de Enero.

Crónica Local

TEATRO.

La zarzuela «Las hijas de Eva» no alcanzó, en conjunto, anoche una interpretación tan notable como la que tuvo cuando se representó hace diez ó doce días; más á pesar de eso satisfizo bastante al público.

La Sra. Soriano nada dejó que desear en la romanza del tercer acto, obteniendo aplausos calurosos, y también los arrancó la Sra. Valle en el número que canta acompañado de coro masculino. En el cuarteto letributario igualmente muchos á esos dos artistas y á los Sres. Beltrami y Gasco. Este último fué objeto de igual muestra de aprobación en su romanza, pero no estuvo en ella tan afortunado como en la primera representación de la obra.

«Agua, azucarillos y Aguardiente», fué oído con gusto por la concurrencia; pero sin despertar entusiasmo. Verdad que se trata de una obra muy conocida aquí. Justo es consignar, sin embargo, que Estrella López dió relieve al tipo de la romántica; que Josefina Soriano y Consuelo Esplagas, caracterizaron muy bien los de Manuela y Pepa, que la señora Cortes interpretó con acierto el de Simona, y que Andrés López y Miguel Rios cumplieron en los de Vicente y Lorenzo.

Merced los honores de la repetición el pasacalle, en el que la Soriano y la Estrella lucieron hermosos mantones de Manila (e de la última es lo mejor que aquí hemos visto).

El número de los barquilleros no resultó.

Para que tenga el éxito de otras veces, es preciso que lo ejecuten cuatro coristas muy jóvenes y guapas. Así es como se hará en Madrid cuando se estrenó la obra; pero en provincias no siempre se puede verificar lo propio, por falta de esos elementos.

FUNCION PARA MAÑANA.

La zarzuela «Pan y Toros».

La empresa ha abierto un nuevo abono por diez representaciones. Si dá algunas funciones extraordinarias, terminará aquel el domingo 13 de Ener. Si no las dá, concluirá sus tareas la compañía el día 10.

Anoche se verificó el enlace de la bella Sra. Pilar Sanchez Martín de Ojiva, con el joven propietario D. José Galache Hoyos.

Deseamos una eterna luna de miel á los que unidos tiempo ha por los lazos del cariño, lo están desde ayer por los indisolubles del matrimonio.

Licorero El mejor digestivo.

Se pone domicilio Agua Colonia Oribe, enviando Bilbao 8,50 pesetas, 2 litros, ó 16 pesetas, por 4 litros. En Badajoz, farmacia de Camacho.

Tomás Cordovilla

Acaba de recibir un wagón de azulejos blancos de primera y varias cenefas; yeso moreno y blanco; baldosines encarnados, pizarras de todas clases, cañas para cielo raso, todo á precios muy económicos.

Plaza de Minayo número 10.

En el programa de D. Práxedes, el nacional anticuado, resulta como nota saliente, el de canales de riegos y pantanos.

A buenas horas se le ha ocurrido al liberal de ayer querer hacer prados artificiales; dese usia una vuelta por la Plaza de la Constitución y verá ejemplares de añejos, erales y terneras, que serán la envidia de un Ministerio.

«La Madrileña» lo tiene todo.

Dícese que para celebrar la entrada del nuevo siglo, algunas personas de las que aquí dan dinero á préstamo, con hipoteca, al 20 por 100 han acordado reducir el interés al 6 ó al 8, devolver á los deudores una parte de lo que les han cobrado por réditos y repartir á los pobres el día 1.º del mes próximo, trescientos panes.

¿Será verdad?

Hemos oido que algunos de los remeistas más conspicuos, han decidido no repartir más turrón á sus adeptos.

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos

ALMACEN DE YESOS Y CEMENTOS DE Domingo Olgado.

PRIM. 7 Y VASCO NUÑEZ, 81.

Esta fábrica, situada antes en la Alameda 20, de donde se ha trasladado para poder dar más desarrollo á sus talleres y almacenes, ha aumentado notablemente los dibujos de su catálogo y puede ofrecer una estensa colección.

Grandes existencias dispuestas al primer aviso.

Precios económicos. Clases garantizadas.

PRIM. 7 Y VASCO NUÑEZ, 81.

BADAJOZ

HERNIAS (QUEBRADURAS).

Obesidad, prolapso de la matriz, desviación de la columna vertebral, torcedura de las piernas etcétera.

Llegará en breve á ZAFRA y BADAJOZ uno de los médicos especialistas y representante del reputado ortoédico de Madrid, DON JERONIMO FARRÉ GAMBELL y recibirá en ZAFRA los días 1, 2 y 3 del próximo Enero y en BADAJOZ el 4, 5 y 6 del mismo mes, á cuantos deseen

consultarle sobre cualquier padecimiento, para el cual la ciencia aconseja el tratamiento médico mecánico.

Los aparatos para las HERNIAS (quebraduras) de invención propia y exclusiva, con mecanismos para mover la pala en todas direcciones, garantizan la contención absoluta de ellas por voluminosas y antiguas que sean y consiguen su curación completa en la mayoría de los casos. Distinta la construcción de la pala reductora y contentiva de estos aparatos, de cuantos otros hasta el día se conocen, tiene todas las formas de adaptación de que es susceptible la mano del enfermo, produciendo la callosidad del anillo y aponeurosis que le forman, disipando la grasa de las partes, haciendo que las células de las células, se aglutinen unas con otras, con lo cual se establece la curación efectiva.

Consulta en Zafra los días 1, 2 y 3 del inmediato Enero, de once á una y de tres á seis, en la fonda Vizcaina y en Badajoz el 4, 5 y 6 en la Fonda de Paris.

(ando aviso se pasa á domicilio). En Madrid, en el gabinete del autor, Barquillo, 3, duplicado, 1.º

Servicio telegráfico

Cámara popular

Madrid 27 (9 n.)

En el Congreso ha seguido discutiéndose hoy el proyecto de reformas militares.

Camara alta

En el Senado explanó el Sr. Danvila la interpelación que tenia anunciada acerca del artículo del padre Montaña, publicado en «El Siglo Futuro». Calificó al Gobierno de encubridor de dicho presbitero, por no llevarlo á los tribunales.

Al Sr. Dávila le contestó el ministro de Agricultura Sr. Sánchez Toca: calificó á «El Siglo Futuro», de alcantarilla eclesiástica y de loco al autor del artículo. Dijo además que se resolverá el asunto de acuerdo con los tribunales.

Lo que se cuenta

Madrid 27 (9'10 n.)

Afirmase que en Palacio se suprimirá el cargo de preceptor del Rey: que al padre Montaña le amonestará el Nuncio é irá á Roma.

Los ministeriales dan como segura la vuelta al poder del Sr. Silvela, á principios de Enero próximo.

La guerra del Transvaal.

Madrid 27 (9'15 n.)

Telegrafian de la ciudad del Cabo, que fué hecho prisionero por los boers un escuadron de la *geomantry* que marchaba en persecución de aquellos, los cuales se retiraban del Britz Town.

Otros despachos afirman que los boers se apoderaron de varios carros de municiones y que se oia un vivo fuego de fusilería en dirección de Koffuto Kraul.

Dewet manda seis mil hombres.

La parte septentrional de la colonia del Cabo está en plena insurrección.

Muy importante.

¿Sabéis quien es el Habilitado de clases pasivas que con más actividad resuelve los asuntos encomendados á él, poniendo á sus representados en posesión de sus pensiones?

¿El que menos remuneración cobra por todos los servicios?

¿Y el que más garantías y FACILIDADES DE COBRO verdad, da á sus poderdantes?

FERMIN SANCHOSILVA,

MELENDEZ VALDES, 37.